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Cuando El Juli dijo adiós 
Faltan unos días para que se cierre otro capítulo en nuestras vidas, el 

correspondiente a este ya casi extinto 2023, y arranque una nueva etapa que,
en lo taurino, abre expectativas y ofrece esperanza y alicientes; siempre hay 

que ser optimistas y pensar en positivo. 

ero, entre tanto, no conviene echar en saco roto lo que dejamos
atrás y olvidar lo que dio de sí, y de no, la temporada última,

marcada ya para siempre como la campaña en la que El Juli dijo
adiós. El torero madrileño, justo cuando cumplía 25 años como ma-
tador de alternativa, creyó oportuno dar por finalizado su paso por
los ruedos y poner el punto final a una carrera que inició apenas
pudo mantenerse en pie, pasando de niño prodigio a primerísima fi-
gura de este primer tramo del siglo XXI, dejando un recuerdo im-
borrable y su estela de lidiador enterado y poderoso. Podrá gustar
más o menos su estilo, pero nadie puede poner en duda su capaci-
dad. Nunca se le vio apurado -mucho menos aperreado- ni hubo
toro con el que no pudiese, pasando ya a la historia como uno de los
indiscutibles.

Tampoco hay que olvidar el ejercicio firmado por Morante de la
Puebla, otro de los ilustres veteranos de un escalafón en el que
cuesta abrirse paso. Morante, que esperó hasta Sevilla para iniciar

su curso, lo hizo por todo lo alto y se convirtió en uno de los
grandes sucesos del año al cortar un rabo en La Maes-

tranza. Luego se vio afectado por males y lesiones y su
trayectoria fue más irregular, pero mantuvo el interés
por verle y nunca, ni en lo bueno ni en lo malo, decep-
cionó.

También Roca Rey se vio afectado por los percances sufri-
dos, teniendo incluso que parar a mitad de temporada para

recomponerse de una sucesión de trompazos y volteretas consecu-
tivas que influyeron negativamente en su rendimiento, y aunque
hubo muchos altibajos en su día a día, el cómputo global certifica
un quehacer de conjunto notable, con triunfos importantes y man-
teniendo un enorme tirón popular. Lo que significa otro triunfo.
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Al asalto

El tercer hombre, y el tercer nombre, del año fue,
sin duda, Daniel Luque, para muchos el triun-

fador absoluto, que poco a poco se ha con-
vertido en un torero importante y seguro,
con un toreo sin fisuras y con altas dosis de
talento, que unidas a su no menor disposi-
ción le convierten en un diestro muy sólido.
Fue el gran destacado en plazas francesas
pero también en las principales ferias espa-

ñolas dejó su impronta. Como Morante y
Roca Rey tuvo que pagar un elevado peaje y

su cogida de El Puerto condicionó en gran me-
dida la segunda parte de su campaña.

Tras ellos hubo un nutrido pelotón de diestros que dejaron
alto su pabellón. Desde los veteranos Castella, Perera, Ureña o Emi-
lio de Justo (y la agradable sorpresa de El Cid), hasta los más nuevos
Rufo, Adrián, Fonseca o Borja Jiménez -una de las grandes noveda-
des para el nuevo año- demostraron que no faltan toreros con cosas
que decir. Lo que también sucede con los más olvidados por las em-
presas, caso de, por ejemplo, Robleño, Rafaelillo, Sánchez Vara,
Gómez del Pilar, José Fernando Molina, Paco Ramos, David Gal-
ván, etcétera. Toreros hay. Como hay novilleros ilusionantes y con
futuro. Nek Romero, Samuel Navalón, Alejandro Peñaranda, Da-
niel Medina, Manuel Caballero... aventajados en un estamento muy
aprovechable a poco que se les vaya dando confianza y novilladas.
Es asímismo destacable, y lo uno es consecuencia de lo otro, que en
2023 aumentase en casi un 20% el número de novilladas picadas y
hasta un 55% las económicas o de promoción. Ese es el camino.

Entre los rejoneadores Diego Ventura y el nuevo Hermoso de Men-
doza fueron los líderes indiscutible y los que más actuaron (y triun-
faron), si bien Andy Cartagena, Sergio Galán y Leonardo
demostraron que siguen siendo muy grandes y siempre un valor se-
guro. Como lo sigue siendo el toro que cría Victorino Martín, cuya
ganadería fue distinguida con el Hierro de Oro de Clarín en un
apartado ganadero en el que vuelve a sonar Santiago Domecq, si-
guen al alza Algarra, El Parralejo o La Palmosilla y mantienen su
interés y fiabilidad hierros clásicos como Miura, Adolfo Martín, Al-
currucén o Montalvo. Por no hacer la lista larga y nos den los tres
avisos...

Paco Delgado

De lo visto en 2023 
se puede esperar que
la próxima campaña

tenga también
un nivel notable.
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¿Usted es de los que 
se quedan quietos o 
de los que avanzan?

Si es de los segundos sabe 
que no tiene problemas con 

cuestiones de diseño, edición, 
impresión, eventos o 

producción audiovisual.
Entre otras muchas más cosas...
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Lo que tiene ser bueno...                                                                                                                        
Carlos Bueno

De la tele a los coles
La televisión, desde sus inicios, ha sido un medio poderoso y accesible que 

ha transformado la manera en que compartimos información y conectamos con el
mundo que nos rodea. Su influencia en la promoción de cualquier concepto, 

ya sea cultural, educativo, social o comercial, es innegable.  

u alcance masivo, su capa-
cidad de transmitir infor-
mación de manera

impactante y su papel como na-
rrador cultural la convirtieron
en una herramienta inigualable
para difundir conceptos en la so-
ciedad. 

La televisión puso en boga el ba-
loncesto y el balonmano cuando
le convino. Hizo famosos a seres
con la osadía como solitaria cua-
lidad, con la desvergüenza como
único talento. Convirtió en asuntos na-
cionales simples sucesos y nos enseñó a
cocinar con asombrosa facilidad. Con
su poder de trascender fronteras geo-
gráficas y culturales, es una plataforma
ideal para la promoción de conceptos
que buscan llegar a audiencias diversas. 

La televisión pública nuca debe dejar de
lado las tradiciones y cultura del pueblo,
para quien se emite; ninguna tradición
y ninguna cultura, como así dictaminan
sus estatutos. Pero eso lo olvidaron los

políticos que accedieron a dirigir el ente
nacional, que hicieron desaparecer las
retransmisiones de corridas de toros a
pesar de tratarse del segundo espectá-
culo de masas de este país que se lla-
maba España. 

Cuando yo era pequeño y joven, se
veían en abierto festejos desde las prin-
cipales plazas durante toda la tempo-
rada. No importaba que uno
perteneciera a una familia sin arraigo
taurino, porque la posibilidad de pre-
senciar toros sin tapujos comportaba la

suficiente información para que
cada cual sintiese la llamada o
el rechazo a lo taurino sin nece-
sidad de la influencia de los pa-
rientes. Pero esa libertad se
perdió sin que los profesionales
del sector supiesen defenderla.
Sin televisión gratuita en
abierto, a la tauromaquia se le
complica la posibilidad de pro-
mocionarse y divulgarse entre
los más jóvenes, hoy huérfanos
de explicaciones veraces, fide-
dignas, sinceras, fieles, serias y

honestas sobre el toreo y cuanto signi-
fica para el arte, la historia, el me-
dioambiente y la economía.

Así las cosas, mucha gente se declara
antitaurina por simple desconocimiento
de la materia, aun cuando no disponen
de información para defender su pos-
tura con unos mínimos argumentos. Y
así las cosas, sólo cabe intentar llegar a
la gente joven desde otros flancos, por-
que la televisión ya no hay quien la re-
cupere. 
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Los santos (aficionados) inocentes

Aprovecho que pasado mañana es el día de los Santos Inocentes para
acordarme de los aficionados, aquellos que pasan religiosamente por
taquilla, esos a los que los taurinos los tienen en el furgón de cola a la
hora de atender. Y si alguien no lo remedia, parece que no, seguirán
siendo “degollados” por el Herodes de turno cual taurino se trate.

Al final de tantas reflexiones no sé si los taurinos son muy listos, o más
tontos que el más tonto de los tontos. Lo digo por ese maltrato que,
por general, tienen con el aficionado algunos de ellos. A esos taurinos
a los que la demanda les trae al pairo y ofrecen lo que les sale de sus
alforjas. Cuando los aficionados, la clientela, es la que mantienen viva
esta tauromaquia que se tambalea sobre sus cimientos y no tiene un
futuro asegurado. Cuando el aficionado que pasa por taquilla debería
ser la primera prioridad del empresario de turno.

Y así pasan las temporadas. Y en esta nueva del 24 me da que volve-
rán a pasarse por el arco triunfal de la bragadura los intereses del afi-
cionado, atendiendo en primer y única obsesión, el cambio de cromos
y el peloteo entre ellos mismos. 

Mientras tanto aquí esta uno, cargando baterías y munición por si llega
el momento de quemar las naves. Y aclaro que no meto a todos los
empresarios en el mismo saco. Los hay, de la nueva ola sobre todo,
que lo están haciendo como se debe. El escalafón empresarial, como
el de matadores, también está necesitado de un relevo urgente.

En todo caso mis mejores deseos (de verdad) para todo quisqui. El
próximo “vent i barca” será el primero del nuevo año. Seguiremos na-
vegando, contra viento y marea o viento en popa a toda vela, según
venga.

BON VENT I BARCA NOVA

Vicente Sobrino

Difusión

No hay demasiadas opciones que com-
porten la exigencia de observar para
luego opinar. Una podría ser la organi-
zación de excursiones escolares al
campo, a las ganaderías. Ver al toro en
su hábitat natural. Conocer su vida y su
impacto, también su función. Eso se me
antoja esencial. 

La infancia y la juventud son etapas
fundamentales en el desarrollo humano,
donde se establecen las bases para el
aprendizaje y la comprensión del
mundo que nos rodea. En este periodo,
la capacidad de asimilar conceptos
juega un papel crucial en la formación
de la mente. 

Asimilar conceptos no se limita simple-
mente a memorizar información, sino
que implica la comprensión profunda y
la integración significativa de conoci-
mientos.

La infancia es un período que propor-
ciona una ventana de oportunidad
única para asimilar ideas de manera efi-
ciente y efectiva. Los niños tienen una
increíble capacidad para absorber in-
formación y construir conexiones neu-
ronales que formarán la base de su
pensamiento y aprendizaje a lo largo de
la vida. Durante la juventud, la capaci-
dad de comprensión se vuelve esencial
en un mundo en constante cambio. 

Es responsabilidad de la sociedad y de
los educadores crear entornos que fo-
menten la exploración, el cuestiona-
miento y el entendimiento profundo de
conceptos diversos, entre los que debe-
ría estar la tauromaquia. 
.

Carlos Bueno
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Distinción para Espartaco
El jurado del Premio Taurino Ayuntamiento de Sevilla ha decidido otorgar la octava edición de este galardón al
torero Juan Antonio Ruiz ‘Espartaco’ “en reconocimiento a su gran trayectoria profesional, su compromiso con
Sevilla y su plaza de toros y su impulso a la fiesta en momentos más complicados”.

El jurado, compuesto por personalidades y aficionados del mundo taurino, ha destacado la trayectoria del torero
de Espartinas, su compromiso con Sevilla y su plaza de toros y su impulso a la fiesta en momentos más complica-
dos.

Este galardón le será entregado en un acto en el Salón Colón de la Casa Consistorial el próximo mes de enero.
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Esto es lo que hay

El Consejo Municipal de la ciudad francesa de Béziers ha decidido conceder la ex-
plotación de su plaza de toros a la empresa Betarra, actual gestora del coso, inte-
grada por Simón Casas, el diestro Sebastián Castella y Olivier Margé. El propio
alcalde de Beziers, Robert Ménard, confesaba su satisfacción por esta nueva con-
cesión y manifestó  la confianza que tiene en el grupo para llevar de forma ade-
cuada el coso galo.

Esta empresa, que ya había sido elegida para llevar esta plaza, una de las más
importantes de Francia, en 2020, gestionará Las Arenas de Beziers durante los
próximos 15 años.

Continuismo en Beziers



La Fundación Toro de Lidia pre-
sentó su nuevo proyecto edito-
rial. Gracias a la colaboración
del Ministerio de Cultura, se ha
puesto en marcha la recupera-
ción de relevantes obras escritas,
todas ellas inspiradas en la tau-
romaquia y cuyos derechos de
autor son ya de dominio público.

Borja Cardelús, director general
de la Fundación Toro de Lidia, aseguraba que “el nuevo proyecto ha sido crear la biblioteca taurina de la
FTL, que irá recopilando y recuperando los títulos imprescindibles de la tauromaquia”.

El proyecto editorial de la Fundación Toro de Lidia recupera doce títulos taurinos que se engloban en
tres categorías: ensayos, biografías y novelas. Los ensayos son piezas fundacionales y funda-
mentales en la historia de la tauromaquia, mientras que las biografías son reflejo de unos
personajes, una sociedad y una cultura. En las novelas se engloban los dos aspectos ante-
riores, unido a que las más antiguas se pierden al no ser reeditadas por ninguna editorial.

Durante el proceso de reedición, la Fundación Toro de Lidia ha contado con 10 editores y
un total de 12 prologuistas que han ofrecido una dimensión nueva de las diferentes obras,
entre las que se encuentran Caireles de oro: toros e historia, de Pascual Millán;Tauromaquia o arte de to-
rear a caballo y a pie, de Pepe Hillo; De pitón a pitón, de Sobaquillo; Tauromaquia completa, o sea, el
arte de torear en plaza, tanto a pie como a caballo, de Francisco Montes “Paquiro”, Sangre y Arena, de
Blasco Ibáñez; Las Águilas, de Parmeno; Currito de la Cruz, de Pérez Lugín o Guerrita, de Antonio
Peña y Goñi.
.
A principios de enero, todos los usuarios podrán acceder gratuitamente al contenido de los libros, que es-
tarán colgados en la página web de la Fundación Toro de Lidia. Pero esto no es todo, los lectores ten-
drán la posibilidad de adquirir los ejemplares impresos a través de Amazon.

Nuevo proyecto 
editorial de la FTL
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El Club Cocherito de Bilbao pro-
gramó el pasado jueves día 14
la proyección del cortometraje
taurino “Morir antes de morir”,
dirigido por Jesús Lacorte y pro-
tagonizado por el novillero Tris-
tán Barroso. A continuación,
hubo un coloquio en el que in-
tervinieron Jesús Lacorte y Be-
goña del Teso, crítica de cine

en El Diario Vasco y también
aficionada taurina.
“Morir antes de morir” se ha
presentado con gran éxito en
los recientes festivales Abycine,
de Albacete, y Filmschoolfest,
de Munich, en el que ha conse-
guido el premio al mejor docu-
mental, el prestigioso Arri
Award.

Toros
y cine

12

El Club Cocherito pasó 
la cinta “Morir antes de
morir”



Cocina tradicional española, producto selecto,
bien tratado, servicio cercano y atento. 
Un lugar ideal para disfrutar de la buena 
cocina casera.

Pl. Polo Bernabé, 4 
637 15 71 41 
46010 Valencia

Morante ficha por el Real Betis Balompié

El Betis quiere seguir cuidando su cantera y apuesta por los es-
calafones inferiores. El último nombre en incorporarse a la dis-
ciplina verdiblanca es el hijo de Morante de la Puebla. José
Antonio, que hasta el momento jugaba en el Coria, firmó con el
Betis para incorporarse a partir de esta campaña al primer
equipo de la categoría juvenil. Se trata sin duda de un incentivo
de felicidad para el torero sevillano, que es bético confeso y que
ya protagonizó algún capítulo de sentimiento verdiblanco en las
últimas campañas, como cuando fue partícipe de una de las re-
novaciones de Joaquín Sánchez, capitán bético y amigo de Mo-
rante. En el Betis creen que su hijo puede tener una carrera de
éxitos y no dudan en apostar por su futuro. Carlos Bueno

13
Espartaco vuelve por un día

El Real Club Pineda de Sevilla ha anunciado el primer aconte-
cimiento taurino de la temporada 2024 con la celebración de
su primer festival taurino, "Toros en Pineda". El evento, pre-
sentado el lunes 18 de diciembre en el Pabellón del Hipó-
dromo de la entidad, promete ser una jornada inolvidable que
se llevará a cabo el próximo 28 de febrero, Día de Andalucía.
En esta función estará Espartaco, que compartirá el paseíllo
con destacados compañeros de profesión, como Dávila Miura,
Alejandro Talavante, Javier Jiménez, Pablo Aguado y el novi-
llero Rodrigo Molina, con quienes lidiará reses de Murube,
Luis Algarra, Espartaco, Torrehandilla, Núñez de Tarifa y
Lalo Siles.  



Adiós al ganadero 
de Maravillas
Alfonso Cuevas, propietario de
la ganadería mejicana de Ma-
ravillas, falleció la pasada se-
mana, a los 69 años de edad, a
causa de un severo cuadro de
neumonía que finalmente ter-
minó con su vida en la Ciudad
de México, en la que nació el 2
de agosto de 1954,  hijo del
también ganadero Ernesto
Cuevas.
Una de las características par-
ticulares de su ganadería es
que la prueba de bravura de
sus vacas se realiza a cuerpo
limpio los ejemplares en turno.

Fin de año en la 
plaza Oriente
Pablo Hermoso de Mendoza ce-
rrará el presente año formando
parte de la corrida mixta pro-
gramada el próximo 31 de di-
ciembre en la plaza "Oriente" de
San Miguel de Allende, con lo
cual concluye la primera etapa
de su exitosa temporada de des-
pedida en Méjico.
Compartirá cartel con su hijo
Guillermo, Pedro Gutiérrez "El
Capea", Juan Fernando, Mi-
guel Aguilar y Javi Spínola Ri-
vera, que hará su debut en
público, en la lidia de toros de
diversas ganaderías.

Nueva escuela taurina 
en Linares 
El matador de toros de Linares
Curro Díaz será uno de los res-
ponsables de la nueva Escuela
Taurina de esta ciudad, un cen-
tro que se pondrá en marcha
en próximas fechas tras su
constitución el pasado fin de
semana.
Curro Díaz es el nuevo presi-
dente de la denominada “Aso-
ciación Educativa y Cultural
Taurina de Linares”, en la que
también estarán presentes Lá-
zaro Carmona, Paco Bautista,
el ganadero Apolinar Soriano y
José Antonio Carretero.

Císcar, 16     Tel. 96 395 02 97    40005 Valencia
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Así fue la temporada 

2 0 2 3
Como cada año, la Asociación Nacional de Organizadores de
Espectáculos Taurinos (ANOET) presenta su informe estadís-
tico correspondiente a la Temporada 2023, un exhaustivo estu-
dio de los festejos celebrados en plaza que vuelve a presentar
datos optimistas en relación a la última temporada completa

pre-pandemia, la de 2019, con un incremento del 11%. 



En relación a ese año se han celebrado 154 festejos más,
subiendo en todas las tipologías: corridas de toros (15%),
novilladas (34%), novilladas sin caballos (46%) y mantenién-
dose en los rejones. En total se celebraron 1.579 festejos,
una cantidad ligeramente inferior a la registrada en 2022,
en la que se contabilizaron 1.622 festejos en plaza. Con
todo, hay que remontarse hasta 2016 para encontrar una
cifra que supere a la de este año, lo que muestra un intere-
sante repunte en las dos últimas temporadas.

Y otro dato a tener en cuenta es que en la comparativa con
la temporada 2022, la de 2023 presenta un crecimiento en
los festejos de base: sube el número de novilladas, con in-
cremento de hasta un 55% en las sin caballos y del 19% en
las novilladas picadas.

El informe consta de cinco apartados que ofrecen la esta-
dística de festejos, la evolución de los mismos desde 2010
hasta 2023, dos comparativas: entre las temporadas de
2019 y 2022 y entre 2022 y 2023 y, por último, una refe-
rencia a la importante labor de certificación de festejos lle-
vada a cabo por ANOET.











En 2023 han disminuido los festejos en 43 con respecto a 2022, lo que 
supone un 2,65%, principalmente a la disminución de corridas 

de toros y de festejos de rejones

Con respecto a 2019, la temporada 2023 han aumentado en 154, es decir, un 11%.

Es de destacar el aumento de novilladas picadas y novilladas sin caballos, 
festejos de base, que en la temporada 2023 han aumentado, 

retrayéndonos a la temporada 2011.

Este aumento de novilladas picadas y novilladas sin caballos ha sido de 19 y 55 
respectivamente.

Es importante poner en valor este aumento para las futuras generaciones.



Vicente 
Barrera:
“La cultura 
incluye 
también a la
tauromaquia”

Su nombramiento como Vicepresidente 
de la Generalitat Valenciana y Conseller 
de Cultura fue una de las grandes 
sorpresas de las últimas elecciones 
autonómicas. También hizo correr ríos de
tinta y no fueron pocas las críticas que 
recibió por su condición de torero. 
Él tiene las cosas muy claras y apuesta 
por la defensa a ultranza de la libertad y
el respeto y tratar a la tauromaquia en
igualdad de condiciones que al resto de
materias incluidas en eso que llamamos
cultura.

· Paco Delgado



- Desde hacía tiempo eras militante de base, activo y muy partici-
pativo, eso sí, pero siempre en segunda fila ¿Cómo fue ese salto a
la política en primera línea?
- Fue sin buscarlo y sin quererlo. A mi, dos años antes ya me habían
empezado a proponer puestos de salida en distintas listas, para la
Generalitat, para el Ayuntamiento y siempre, educadamente, los
rechacé hasta que por una circunstancia ajena e inesperada a todo
el mundo, quien tendría que haber sido Vicepresidente, Carlos Flo-
res, no puede serlo y se busca una persona de consenso entre El
Partido Popular y Vox. Esa persona, sin yo saberlo, era yo y se me
pide que por favor aceptase el reto. Yo pataleé, me resistí, dije que
yo tenía mi vida organizada en otro sentido hasta que me llamó
Santiago Abascal, que para mí es un referente político y moral, y fi-
nalmente decidí dar ese paso adelante.

- ¿Llegar a ser Vicepresidente de la Generalitat y Conseller de Cul-
tura colma tus aspiraciones en este terreno o le vas cogiendo el
punto y aspiras a más?
- Las colma absolutamente, entre otras cosas por que jamás me
había planteado ejercer como cargo público. Sólo aspiro a cumplir
poniendo todo de mi parte y durante estos cuatro años hacer todo
lo que pueda por el mundo de la cultura, del deporte y, por su-
puesto, por el pueblo valenciano y español.

En la acción 
política no 

entran los gustos 
personales”

“



- Ocupar estos cargos debe ser como hacer el paseíllo junto a las
figuras en cualquier plaza de primera y en una feria de postín...
- Evidentemente estoy en primerísima fila, estoy anunciado con las
grandes figuras de la Comunidad, tratando temas del más alto nivel
y trato de dar lo mejor de mí, aprender tantas cosas que descono-
cía y que poco a poco voy aprendiendo y asimilando.

- Y habrá parlamentarios y diputados con los que debatir será como
lidiar corridas duras...
- Bueno, eso me lo esperaba. Es lógico tener enfrente a una opo-
sición que piensa de manera radicalmente opuesta a nosotros,
pero yo defiendo mi trinchera a muerte, mis principios, mis valores
y nuestras políticas, que para eso es para lo que nos han votado y
de ahí no me pienso mover ni un milímetro.

- ¿Cómo fue tu primer día ejerciendo esos cargos?
- Fue tomando posesión del cargo, en un acto precioso en Vale-
riola, y posteriormente conociendo lo que es la Consellería.

- Esos nombramientos hicieron correr ríos de tinta también por tu
condición de torero.
- Lo primero que se me preguntó fue por mi condición de torero.
Yo expliqué que esta Consellería ni es ni deja de ser taurina, pero
no va a olvidar a nadie y va a hacer lo que no se ha hecho durante
40 años, que es respetar a la cultura en igualdad y en libertad, le
va dar a la cultura del toro el mismo trato que a cualquier otra dis-

La Consellería 
de Cultura ni 

es ni deja de ser 
taurina, pero no va
a olvidar a nadie”

“



ciplina, y eso no es porque yo sea torero, sino que
es mi responsabilidad como debió ser de todos los
que me antecedieron en el cargo. 

- Y por ser torero se te atacó no poco desde de-
terminados sectores del espectro político.
- Algo tenían que decir, pero esa pelea la han
abandonado porque, sí, soy torero, pero también
soy abogado, he hecho muchísimas cosas en mi
vida y puede que no sea el más capacitado,
pero seguramente todos estos que me critican

tampoco lo sean.

- ¿El respeto y la libertad son valores que hay que
recordar a quienes te criticaron por ser torero?
- Absolutamente. Son gente que vienen de no res-
petar la libertad ni la igualdad y se lo afeo cada
vez que tengo oportunidad, e insisto, en la ac-
ción política no entran los gustos personales.
La responsabilidad que tienen es lo que im-
porta, y en este caso es la cultura, de toda
la cultura, no de la que a mí me guste o me
deje de gustar. Y la cultura incluye también
a la tauromaquia.

- Estar al frente de la cultura valenciana per-
mitirá avanzar en esos conceptos en rela-
ción a la tauromaquia.
- Pues sí, por primera vez en unos presu-
puestos de la Consellería de Cultura se ha
tratado a la tauromaquia en igualdad de
condiciones y hay una partida presu-
puestaria para atender al toreo en la

plaza, ayudar a los más nuevos, a los no-
villeros, para organizar una serie de feste-

jos en la Comunidad Valenciana, un
ciclo de novilladas, y estamos prepa-

rando una iniciativa, que pronto po-
dremos dar a conocer en torno al
mundo del toro en la calle. 

- Porque los toros, por muchos
motivos y razones, son cultura,
una actividad legalmente esta-
blecida y con un enorme arraigo
y tirón en la gente.
- Son cultura por que lo dice la
historia, la tradición... ha perma-
necido a través del tiempo, ha in-
fluido en todas las ramas del
arte, ha sido motor de inspira-
ción para la pintura, la música, la
literatura... nada ha escapado al
influjo de la cultura del toro. Pero
también está protegida por la ley



y pertenece al Ministerio de Cultura, a la Consellería de Cultura y
hay que tratar a la tauromaquia en igualdad de condiciones que al
resto de materias que forman este puzzle que llamamos cultura.

- Hay, por cuestiones políticas, oposición sistemática a la tauroma-
quia desde determinados partidos ¿Cómo se puede cambiar esa
tendencia?
- Respetando la libertad y la democracia, cosa que no hace nor-
malmente la izquierda y que tradicionalmente la derecha, en mu-
chos caso, olvidó. 

- Y lo mismo sucede con los animalistas y los
pseudoecologistas.

- Tú lo has dicho, pseudoecologistas; yo
también diría pseudoanimalistas por

que el mundo del toro es, fundamen-
talmente, animalista y ecologista.

- El haber vivido desde dentro
este mundo permite ver las
cosas que le afectan o influyen
con mucha más claridad y co-
nocimiento de causa que a
otros responsables de estas
áreas que han llegado a estos
puestos desconociendo, a lo
peor, todo con respecto al

mundo taurino.
- Por supuesto, me da una visión

amplísima; es difícil amar lo que no
se conoce, pero no puede ser que

lo que no se conoce se odie. El odiar
esta cultura es una forma de incultura en

sí misma. Nadie que conozca esta cultura
la puede odiar.

- De momento ya has concedido ayudas para fomentar la
celebración de novilladas en la Comunidad Valenciana y que los
toros vuelvan a los pueblos ¿También habrá ayudas para la tauro-
maquia popular?
- Va a haber, y no quiero adelantarme, un plan estratégico de pro-
moción y de ayuda para conocer este mundo, que es una parte
fundamental de la tauromaquia que es el toro en la calle.

- ¿Y para fomentar y promocionar esta actividad a nivel publicitario,
exposiciones, publicaciones, etcétera?
- Por supuesto, y lo vamos a hacer por que es nuestra obligación,
no por que haya una intención de esta Consellería, vamos a fomen-
tar la tauromaquia como lo vamos a hacer con la pintura, el cine, el
teatro... y lo haremos, repito, por que es nuestra obligación.

- A día de hoy sigue habiendo plazas en la Comunidad que por
cuestiones políticas permanecen cerradas, casos de Játiva, On-
dara... ¿Hay planes para conseguir que estas plazas vuelvan a
tener la actividad para las que fueron construidas?

Por primera 
vez en unos 

presupuestos de
Cultura se ha 

tratado a la 
tauromaquia en

igualdad de 
condiciones”

“



- Esas cosas puede que, a lo peor, escapen a las competencias
de esta Consellería, habrá otras competencias en Diputaciones o
Ayuntamientos que tengan esa responsabilidad. Nosotros no po-
demos invadir áreas que no son de nuestra incumbencia.

- ¿Y se contempla la posibilidad de colaborar con Diputaciones o
Ayuntamientos para potenciar determinados casos puntuales: pla-
zas, escuelas, promoción...?
- Por supuesto que estaremos en contacto con Ayuntamientos y Di-
putaciones para llevar a cabo acciones de fomento y apoyo, como
también lo haremos en otras áreas culturales.

- ¿Hay que, desde el propio sector, vender mejor la tauromaquia?
- El propio sector ha sido uno de los grandes problemas, primero
por que nunca hemos estado unidos, cada uno ha ido siempre por

su lado. Ha sido siempre un sector poco reivin-
dicativo, quizá por que nadie nunca les

echó una mano y se conformaron
con muy poquito. Pero es un sec-

tor que debe mentalizarse en
ese aspecto. 

- Como matador llegaste a
lo más alto ¿a qué aspiras
en el mundo de la polí-
tica?
- A defender las razones
por las que estoy aquí, y
al contrario de lo que
pasa con otros políti-
cos, si mi partido dejase
de defender las razones
por las que me pidió
que estuviese aquí, yo
me iría a mi casa, aun-
que sé que eso no va a
ocurrir con mi partido,
que defiende unos prin-
cipios y unos valores cla-
rísimos. Yo no estoy aquí
para ser recordado por

nada, no tengo ninguna va-
nidad personal, sólo he ve-

nido a cumplir con una
responsablidad que se me ha
confiado. Cometeré errores,
caeré en fallos, pero voy a dar

lo mejor de mí mismo en pro
de defender la libertad y la

igualdad en el mundo
de la cultura y en

el mundo del
deporte.

El taurino ha 
sido un sector al
que nunca se le

echó una mano”
“



Paco Ramos:
“Sigo aquí, 

con opciones”

Paco Ramos:
“Sigo aquí, 

con opciones”



CCarlos Bueno                                                                                         

- Me acuerdo de tu alternativa el 28 de febrero de 2005. Estuvo ne-
vando durante más de media hora.  
- Sí, pasamos mucho frío, pero fue una tarde bonita que recuerdo
con cariño. El año que viene celebraré 20 temporadas como mata-
dor y eso me enorgullece.

- Llegaste a tu doctorado con mucha proyección. ¿Luego todo ha
sido más duro de lo que imaginabas?
- Sí, el camino es complicado para todos. Yo soñaba con que las

La suya está siendo una carrera muy dura desde que se doctoró hace 18 años. Pero ni
dificultades, ni contrariedades, ni injusticias han podido con su afición. Tras la alter-
nativa toreó muy poco. Fue nombrado director de la Escuela Taurina de Castellón, su
tierra, y cuando todo indicaba que ahí podía acabar su aventura como matador, decidió
dejar las comodidades y marchar a Perú, donde se curtió profesional y personalmente.
No le valieron los éxitos trasatlánticos en España, pero siguió creyendo en sí mismo
hasta que en 2019 le anunciaron en el ciclo castellonense de La Magdalena con una co-
rrida de Adolfo Martín. Tras la pandemia le han repetido los últimos tres años con Miu-
ras y Victorinos, y este año, además, ha hecho el paseíllo en Valencia por Julio, cuando
realizó la mejor faena de la feria. Es Paco Ramos, un toreo con todo por mostrar… si el
sistema empresarial sigue contando con él.



cosas salieran más fluidas y fáciles, pero llegó el parón, que en mi
caso ha sido eterno. En 18 años no he conseguido tener una mí-
nima continuidad. Ha sido una lucha constante. 

- De eso puedes dar lecciones, porque has sido un luchador in-
cansable. Hubo un tiempo en que dirigiste la Escuela Taurina de
Castellón y parecía que podías tirar la toalla, pero echaste la mo-
neda al aire y te marchaste a Perú a perseguir tu sueño.
- Fue una lección muy positiva para mi carrera y para mi vida. En
Perú conocí cosas muy bonitas, pero también formas de vivir muy
diferentes que me hicieron valorar más lo que tenemos aquí. Perú
me curtió y ahora pienso que haber dejado la Escuela para mar-
charme allí me sirvió mucho para mi carrera, para mi oficio y para
mis vivencias. 

- Tu marcha a Perú sirvió personal y técnicamente. ¿También sirvió
empresarialmente?
- Para nada. Comencé a ir a Perú en 2012 y los empresarios espa-
ñoles no me tuvieron en cuenta hasta que me pusieron en la feria
de La Magdalena de 2019. Han sido muchos años de banquillo en
España, sumados a los que ya llevaba sin torear desde 2006 hasta
2010. He pasado varias épocas parado que, por fortuna, he supe-
rado con afición y con la ambición de querer crecer y demostrar
que puedo ser un poquito mejor cada día. 

- La recién finalizada temporada hiciste tres paseíllos en España,
con puerta grande en Castellón con la de Victorino, mejor faena de
la feria de Julio en Valencia, y una corrida imposible de Juan Luis
Fraile y Valdellán en Madrid. ¿Ha sido el año de tu mejor escapa-
rate?
- Sin duda. Han sido tres plazas importantes para poder mostrarme,
y con la ayuda de la televisión, gracias a la cual me pudo ver todo
el mundo. 2023 ha supuesto un toque de atención para que se
sepa que sigo aquí, con opciones. Creo que soy mejor de lo que
se pudo ver y me gustaría que me diesen cabida para mostrarme
con mayor contundencia. 

- En Castellón este año saliste a hombros con los Victorinos, y en
Valencia te anunciaron con Miuras y acabaste lidiando un extraor-
dinario ejemplar de El Parralejo. Si no llegas a estar a su altura de-
finitivamente te sepultan. 
- Hacía muchos años que no estaba tan a gusto con un toro, ni si-
quiera en el campo, aunque por desgracia toreo muy poco a puerta
cerrada. Eso es un hándicap, porque no veo volumen y después
estar bien en la plaza es más complicado. La lástima es que con
ese toro no estuve acertado con el estoque y perdí las dos orejas
de forma contundente. 

- Pero lo cuajaste, emocionaste y demostraste que estás a un nivel
muy importante.
- Por momentos se pudo ver el toreo que quiero expresar, aunque
sé que puedo estar mucho mejor y me gustaría reflejarlo en el
ruedo. Ahora sería importante que me diesen la oportunidad de se-
guir toreando, porque lo que necesitamos los toreros cuando nos
sentimos en un buen momento es continuidad. Si me ponen en

“Creo que soy mejor 
de lo que se pudo ver y

me gustaría que me 
diesen cabida para

mostrarme con mayor
contundencia”



Castellón y después pasan cinco meses hasta el siguiente festejo
es como volver a empezar. 

- En 2023 en Perú sí que has cumplido una docena de contratos. 
- Pedí una excedencia en la empresa donde trabajaba para apostar
al cien por cien por mi carrera. Por fortuna ha salido bien porque
entre España y Perú he mantenido un ritmo de torear muy bueno.
Ahora estoy totalmente centrado en la próxima feria de La Magda-
lena.

- Eso significa que harás el paseíllo. 
- La empresa me ha confirmado que de nuevo mataré los Victori-
nos. De momento llevo días perdiendo el sueño, pero es una co-
rrida que me gusta porque para toreros en mi situación, si uno está
como debe, puede servir más que otro tipo de divisas. 

- ¿Y por qué no estás anunciado en las Fallas a pesar de ser el úl-
timo triunfador en Valencia?
- Tuvimos unas conversaciones con la empresa y fueron muy ta-
jantes en su negativa. No puedo decir más. Ellos saben que que-
remos volver y ahora toca esperar que tengan un poquito de
corazón y me anuncien en julio.

“Ahora sería 
importante que me

diesen la oportunidad
de seguir toreando,

porque lo que 
necesitamos los 

toreros cuando nos
sentimos en un buen

momento es 
continuidad”





Ganaderías 
para Aignan

El municipio francés de Aig-
nan ha anunciado las gana-

derías que protagonizarán
sus tradicionales festejos

taurinos de Pascua del 
próximo el Domingo de 

Resurrección, 31 de
marzo.Por la mañana, se ce-
lebrará una novillada sin ca-
ballos, en la que saltarán al
ruedo dos erales de L`Asta-

rac y otros dos de Camino de
Santiago y por la tarde ten-

drá lugar la corrida de toros,
que en esta ocasión llevará

el hierro de Baltasar Ibán. 

Audiencia en Algeciras
para David Galván

El Alcalde de la ciudad de Al-
geciras, José Ignacio Landa-
luce, recibió al torero David
Galván, al que quiso felicitar
por todos sus logros a lo
largo de esta importante tem-
porada.
Durante el encuentro, ambos
también han podido conver-
sar e intercambiar impresio-
nes sobre los inminentes
proyectos del diestro, que
tiene previsto de forma inmi-
nente viajar a América para
participar en la Feria Taurina
de Manizales. 

Álvarez Canorea
dirigirá a Leonardo

Manuel Álvarez Canorea
formará parte del equipo de
apoderamiento del rejonea-

dor Leonardo de cara a
2024 tras el acuerdo se-

llado entre ambos. 
De este modo, Canorea

trabajará con el propio Leo-
nardo en la gestión de su
carrera, dirigida personal-
mente hasta el momento.
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Tauroemoción ha anunciado el cartel de la
corrida de toros que tendrá lugar el sábado
23 de marzo en el municipio pacense de
Almendralejo, con motivo de la Feria del
Salón del Vino y la Aceituna.
En este festejo se lidiarán ejemplares de
Juan Pedro Domecq, siendo sus matado-
res José Antonio “Morante de la Puebla”,
Emilio de Justo y Juan Ortega.

Almendralejo 
madruga

El Ayuntamiento de Calasparra, la Mesa de Tra-
bajo y la empresa Chipé Producciones, con
Pedro Pérez 'Chicote' a la cabeza, dieron a co-
nocer el nombre de las ganaderìas que lidiarán
en 2024 en la plaza de esta ciudad murciana.
Como es tradicional, del 3 al 8 de septiembre se
celebrará el certamen de la Espiga de Oro, que
constará de seis novilladas con las siguientes
ganaderías:
3 de septiembre: Novillos de Pincha.
4 de septiembre: Novillos de Los Chospes.
5 de septiembre: Novillos de Clairac.
6 de septiembre: Novillos de Valdellán.
7 de septiembre: Novillos de Pedrés.
8 de septiembre: Novillos de Galache.
Calasparra madruga y presenta las principales
novedades de la próxima temporad, poniendo
además en marcha la novedosa iniciativa lla-
mada 'Regala toros por Navidad', por la que los
abonos adquiridos entre el 2 y el 4 de enero ten-
drán un descuento especial.

Ganaderías para 
Calasparra

La Comisión Taurina que preside Joxín Iriarte
ya trabaja en firma para la confección de su
cada vez más popular feria de San Ignacio,
que en 2024 se celebrará los días 31 de julio,
1 y 2 de agosto.
De momento ya se han elegido la ganaderías
que lidiarán sus productos en esos festejos y
como gran novedad aparece el hierro salman-
tino de Loreto Charro, cuyos toros debutarán
en este serial, en el que también habrá ga-
nado de Ana Romero y Murteira Grave.

Los toros de Azpeitia



MMurió Antonio Burgos

El pasado día 20 de diciembre falleció en Sevilla, a los 80
años de edad y a causa de una enfermedad respiratoria, el
periodista y escritor Antonio Burgos, gran aficionado a los
toros y que firmó cientos de artículos en ABC con el tema
taurino como fondo. Además escribió un peculiar biografía de
su admirado Curro Romero en la que no sólo reflejó su tra-
yectoria profesional y humana sino que descubrió de forma
amena y desenfadada sus gustos y fobias y cientos de anéc-
dotas y vivencias, desconocidas por el gran público.
Desde que comenzase su carrera, en 1966, en ABC, ha pa-
sado por Diario 16, El Mundo y otra vez ABC, colaborando
también en publicaciones como Tribuna, Triunfo, La Codorniz
o Hermano Lobo.

La plaza de toros de la ciudad
murciana de Lorca se volverá a
abrir, por fin, el próximo día
30 de marzo. Para tan espe-
cial ocasión se ha conseguido
que sea el torero de la tierra,
Paco Ureña, el gran protago-
nista del festejo, actuando como
único espada ante toros de dis-
tintas ganaderías.

Paco Ureña estrenará Sutullena



Cuando faltan tres meses para que ardan las fa-
llas en Valencia, Espacios Nautalia 360, la em-
presa gestora de la plaza de toros de la ciudad
del Turia, ya tiene prácticamente cerrados los
carteles para su feria taurina, un serial que irá del
9 al 19 de marzo y estará compuesto por cinco
corridas de toros, dos novilladas con picadores,
otra sin, un festejo mixto y la tradicional corrida
de rejones que en esta ocasión puede que salga
de su emplazamiento habitual en la mañana del
día de San José. El próximo día 9 de enero se
pasarán las combinaciones a la Diputación para
hacerse públicas y oficiales dos días más tarde.
Andrés Roca Rey será el único que repita actua-
ción, haciéndolo los días 16 y 17 de marzo. En la
primera fecha junto a Sebastián Castella y Pablo
Aguado para medirse a toros de Victoriano del
Río, y en la segunda acompañado por Manzana-
res y Talavante frente a ganado de Jandilla. Este
sería el núcleo principal de un ciclo que tiene dos
funciones especiales: la del día 10, en la que
Román actuará como único espada ante reses
de distintas ganaderías para celebrar sus diez
años de alternativa, y la del 15, cuando Pablo
Hermoso de Mendoza se despedirá de la afición
valenciana en un festejo cuya terna completan
Morante de la Puebla y el novillero Nek Romero.
Los toros para rejones serán de Niño de la
Capea, los toros que lidie Morante de Juan
Pedro Domecq y los novillos llevarán la divisa de
Talavante.
La oferta se completa con las corridas de los días
18 y 19, en las que tendrán su sitio diestros como
Ureña, Emilio de Justo, Juan Ortega o Borja Ji-
ménez, y dos novilladas en las que estarán El
Niño de las Monjas, Samuel Navalón, Alejandro
Peñaranda, Jarocho, Alberto Donaire y Javier Zu-
lueta, que se las verán con utreros de Fuente
Ymbro y Chamaco.
Se quedan fuera, si no hay un giro de 180 grados
en la confección de la feria, Daniel Luque, uno de
los grandes destacados de la pasada campaña y
ganador de la Oreja de Oro como triunfador de la
temporada 2023, Tomás Rufo, Fernando Adrián,
dos diestros también sobresalientes en el último
ejercicio, o Paco Ramos, el gran triunfador de la
última feria de julio. Siempre se dice que no
todos pueden entrar en una cartelería con pues-
tos limitados, pero también se vende que en
estas grandes ferias hay que anunciar a los que
han logrado triunfar en anteriores citas y a los
que suponen novedad e innovación. En menos
de un mes todo estará ya listo para que de co-
mienzo la promoción de este primer gran aconte-
cimiento  de la temporada 2024.

La feria 
de fallas se
presentará
tras las 
fiestas

Roca Rey será el único que 
repita en un serial en el que
parece estar fuera uno de los
triunfadores de la pasada
campaña: Daniel Luque.



La Empresa Pagés también
trabaja ya de cara a la pró-
xima temporada y ya tiene
cerrado el capítulo ganadero.
Las ganaderías que lidiarán
el Domingo de Resurrección
y feria de Abril en La Maes-
tranza son las siguientes:
Juan Pedro Domecq, Miura,
Niño de la capea, La Quinta,
Victorino Martín, Victoriano
del Río, Jandilla, Fermín Bo-
hórquez, Santiago Domecq,
Garcigrande, Alcurrucén,
Núñez del Cuvillo, El Parra-
lejo, Hnos. García Jiménez y
Domingo Hernández, mien-
tras que para la feria de San
Miguel habrá toros de Victo-
riano del Río, Garcigrande y
Hnos. Garcia Jiménez.

Ya hay ganaderías para

Sevilla

La pasada semana se presentó la
corrida que se celebrará en la locali-
dad onubense de Lucena del Puerto
el sábado 20 de enero. En la misma
actuarán el rejoneador Andrés Ro-
mero y los matadores Lama de Gón-
gora y Alejandro Conquero. Se
lidiarán toros de Prieto de la Cal para
rejones y de José Luis Osborne para
los de a pie.

Por otra parte, en la Feria del Mila-
gro de Illescas habrá una corrida de
toros y otra de rejones. En la pri-
mera, a celebrar el 9 de marzo, se
anuncian Manzanarez, Roca Rey y
Fernando Adrián, quienes lidiarán
reses de Daniel Ruiz.
Al día siguientes, y con toros de Niño
de la Capea, rejonearán Diego Ven-
tura, Andy Cartagena y Lea Vicens.

Carteles
para Lucena
del Puerto 
e Illescas

La Asociación Cultural Tau-
rina, Flamenca y Gastronó-
mica "Celtiberia" ha
organizado el XXXVIII Ciclo
Taurino de Navidad que dio
comienzo el pasado día 22
con una charla de Domingo
Delgado de la Cámara. 
El día 28 se celebra una Ve-
lada Flamenca. El 29 de di-
ciembre se hará entrega de
la XXXV edición del Trofeo
Celtiberia al Mejor Toro de la
Feria de San Juan de Soria
2023 al ganadero Adolfo
Martín Andrés, y posterior
coloquio con el homenajeado
y el 3 de enero habrá un co-
loquio con Rafa García, di-
rector de Clarín, que hablará
sobre “el relevo generacional
en la fiesta”.

XXXVIII
Ciclo Taurino
de Navidad 
en Soria



hhttps://youtu.be/EmkgW9yXZTI?si=yL10A8mpne9FuXyc
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Lázaro Cárdenas (Méjico), 
17 de diciembre.                                 
Plaza “Las Maravillas”. 
Corrida de Feria.
Lleno.

Toros de Felipe González.

Jerónimo, dos orejas y ovación.
Angelino de Arriaga, dos orejas y
ovación.

Jalpa de Cánovas (Méjico), 
17 de diciembre.                                  
Plaza “La Misericordia”.
Tres cuartos de entrada.

Toros de San Martín.

Emiliano Gamero, silencio y dos
orejas.
José Funtanet, oreja y oreja.
Tarik Othón, ovación y dos orejas
y rabo.

Irapuato (Méjico), 17 de diciembre.                              
Plaza "Revolución". 
Corrida de toros por los 200 años del estado de
Guanajuato. 
Poco más de media entrada. 

Toros de Pozo Hondo, de presencia y juego va-
riado.

Octavio García "El Payo", ovación y vuelta.
Diego Silveti, oreja y ovación.
Luis David, oreja y oreja.

Santo Tomás (Méjico), 18 de diciembre.                                                                              
Plaza "La Española".
Lleno de "Agotado el boletaje".

Toros de De Haro, bien presentados y de juego variado, el
cuarto premiado con la vuelta al ruedo.

Angelino de Arriaga, silencio en su lote.
José María Macías, oreja y dos orejas y rabo.
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Ricardo Díaz-Manresa

Danzad alegres en NAVIDAD y que seáis felices porque la
vida sigue, aunque con la tristeza de la muerte de ANTONIO
BURGOS y la nostalgia de ORDÓÑEZ, otro ANTONIO. Y
la alegría de los 70 años de ORTEGA CANO la víspera de
NOCHEBUENA, que sigue a los 90 de CURRO y a los 83
de PACO CAMINO. La cofradía de los grandes toreros que
cumplen y cumplen. Enhorabuena.

Gran pérdida la de ANTONIO BURGOS, sevillano de pro y
también de oro. Dificilísimo hacer una columna diaria durante
tantos años (lo digo por experiencia) y agradecidos porque mu-
chas fueran para enaltecer y defender los toros. Un ejemplo.
Pero como casi todos los sevillanos, arrimando totalmente el
ascua a su sardina. 

Devoción por CURRO hasta la exageración y palitos por algo
a alguno como a ESPARTACO. Pero siempre fiel y compren-
sivo como cuando le dije que escribiera que SAN ISIDORO
nació en CARTAGENA, mi tierra, como sus hermanos SAN
LEANDRO, SAN FULGENCIO y SANTA FLORENTINA
(caso único quizá), pero aceptando que era mucho más de SE-
VILLA que de CARTAGENA, porque se tuvo que ir de muy
niño  a SEVILLA porque a su padre lo echaron de CARTA-
GENA por motivos económicos o políticos… Mis paisanos…

Oro también para PACO
UREÑA que reinagurará 

su plaza de toros de LORCA
el 30 de marzo como 

único espada.

Una Navidad  desde 
Antonio Burgos a 
Ortega Cano con 

El Niño de la Capea 
y El Juli

La Danza

de los

Taurinos



Ricardo Díaz-Manresa

EL NIÑO DE LA CAPEA
recogió la Medalla de Oro

de SALAMANCA.  Y de oro
la ovación a EL  JULI

antes del partido 
ATLÉTICO-SEVILLA con

una afición al fútbol 
¡aclamando a un torero 

seguidor del club! 
Emocionante, ejemplar 

y rotundo. ¿Se habrá 
enterado URTASUN de lo

que quieren los españoles?

La Danza

de los

Taurinos

Grande BURGOS y sé lo que escribo porque soy sevillano
consorte con larguísima familia política en SEVILLA. Y  OR-
TEGA CANO, y seguimos con su tierra, CARTAGENA, pues
estupendos sus 70, pero ha hecho más por el toreo que por su
ciudad, que tuvo la generosidad de ponerle su nombre a la
plaza, caso raro de plazas con nombres de toreros, para…in-
mediatamente ser cerrada y comenzar a derribarla por estar
encima de un teatro romano valiosísimo. Y ya sin plaza: pues
que aprenda de UREÑA y LORCA.

Y de PEDRO GUTIÉRREZ MOYA “NIÑO DE LA
CAPEA” decir que ha recogido la Medalla de Oro de su tierra
y… que ahora como extorero es mucho más querido en SALA-
MANCA que de torero. Que se acuerde de las ferias en las que
el público era de JULIO ROBLES, lo que le costó alguna cor-
nada por esforzarse al máximo. Pero nunca es tarde si la dicha
(y la justicia) llegan.

Y de ANTONIO ORDÓÑEZ, el del empaque único, algunas
notas para completar su biografía y su recuerdo. Con
RONDA, su goyesca, su ERNEST HEMINGWAY, su
ORSON WELLES y su teoría, cumplida, de que había que
cortar siempre la oreja al primer toro tras reaparecer de una
cornada, y decirle a los antis que fue el primero en recibir la
Medalla española a las Bellas Artes porque aquí no tuvieron
más remedio que inventarla porque le habían dado en FRAN-
CIA, sin ser francés, la Legión de Honor.

Y la agenda del cariñosísimo VIDAL HERRERO con las dos
mentiras de siempre. No es agenda ni VIDAL se retira. Em-
pezó a despedirse diciendo que era la última en el 2000 o así.
Quizá antes... No es agenda, sino ensalada de temas de más o
menos actualidad para conseguir, poniendo cariño, subvencio-
nes . Si le es rentable para vivir y consigue compradores insis-
tiendo, pues que siga. Suerte.
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Saúl
Jiménez
Fortes:

“Quiero abrirme
paso por México

y mi deseo de
poder confirmar
en La México”

-Al Toro México-

·· Rubén Sanz --------------------
“Sueño con confirmar alternativa en Madrid el próximo año.
Ahora mismo ilusionado con intentar conseguir ser cada día
mejor torero”.
-Burladero Tv-

· Fernanda Haro -----------------
“Por primera vez que se nos da cabida a los taurinos en el
Senado y pudimos explicar a los senadores el hecho del por
qué la tauromaquia es una actividad regulada y viable”.
(Investigadora e integrante de Tauromaquia Mexicana).
-Al Toro México-

www.avancetaurino.es

· Borja Jiménez ------------------
“Me ha permitido vivirla como yo quiero, o eso creo, ya que
el año que viene tienen que venir tardes importantes, con
carteles y compañeros con los que no es nada fácil compe-
tir. Me permitió que se me saltaran las lágrimas en varias
ocasiones. Las figuras están en un nivel tremendo, pero
quiero medirme con ellos y competir con los mejores”.
-Clarín-



www.frufor.com



El futuro está en la Escuela
Enrique Amat

Actividades en Chiva
La programación navideña prevista por el
Ayuntamiento de la localidad valenciana  de
Chiva contempla tres actividades taurinas los
días 26, 27 y 28 de diciembre. El primer día se
celebrará una «salida del Manolito de la
cuerda», un carretón tradicional en Chiva que
simula el famoso "torico"  adaptado para los
más pequeños.

Al día siguiente, y tras proyectar un vídeo di-
vulgativo de las fiestas tradicionales, habrá
«manolitos embolados, recortes y suertes tau-
rinas». Y el día 28 se cerrará este ciclo con
una clase magistral de toreo de salón con
alumnos de la Escuela de Tauromaquia de la
Diputación de València, una actividad de cara a
que los más jóvenes aficionados aprendan las
actitudes y aptitudes del torero para enfren-
tarse al astado en una plaza de toros. 

Estas tres actividades están patrocinadas por
la Peña Taurina de Chiva, que tiene un gran y
arraigo en el municipio y que acaba de estre-
nar una nueva directiva. Hay que recordar que
en la actualidad Chiva cuenta con uno de los
más destacados alumnos de la Escuela de
Tauromaquia de Valencia, Simón Andreu, quien
este año se ha hecho merecedor de galardo-
nes como el triunfador del Certamen de Escue-
las Taurinas de Málaga, del trofeo de la
localidad alcarreña de Alcoroches y del II Tro-
feo Tendido 1 de Play Radio.
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El escritor
y el torero
António Burgos ha sido uno de los articulistas, escritores  e intelectuales 
que mejor han retratado Sevilla y sus gentes. Y a Curro Romero.

Hace unos días falleció
Antonio Burgos, autor,
entre otras muchisimas
cosas, de un libro sobre
Curro Romero: “Curro
Romero, la esencia”. El
título parte del gran Ca-
marón de la Isla, esen-
cia de cantaores, quien
estuvo íntimamente
unido al arte de Curro, a
quien definió en un
cante como “la esencia
de los toreros”.

Editada por Planeta, a lo largo de 407 páginas Burgos ha
escrito, como si lo hiciera el protagonista del libro, la bio-
grafía, la semblanza y las opiniones de Curro Romero.
Una obra al estilo del “Juan Belmonte, matador de toros”
de Chaves Nogales, quien tuvo la virtud de inventarse una
fórmula literaria para desvelar a Juan Belmonte: el relato
en primera persona. Es, obviamente, un convenciona-
lismo que aproxima el héroe al lector y que creó escuela.

Un torero de personalidad y arte irrepetibles y que marcó

una época en el toreo. Fue capaz de salir por la
Puerta del Príncipe de la Maestranza de Sevilla en
cuatro ocasiones: 19 de mayo de 1966; 13 de junio
de 1968; 29 de mayo de 1972 y 19 de abril de 1980.
Y en  Las Ventas lo hizo hasta siete veces por la
Puerta Grande: 24 de mayo de 1973 (cortó dos ore-
jas pero renunció a salir en hombros); 24 de mayo
de 1965; 28 de mayo de 1967; 22 de septiembre
de 1959; 4 de julio de 1963; 7 de julio de 1966 y 28
de mayo de 1966.

No es una biografía al uso ni una tauromaquia al
uso. Es un libro que habla de un Curro Romero, un
divinizado  Faraón de Camas quien fue y será to-
rero de Sevilla. Un personaje discreto en la calle y

celoso de su vida privada. Burgos, a lo largo de más de
cuarenta horas de charla con el hombre y el torero, disec-
ciona su vida en tres partes, los  tres tercios de la lidia:
“Hay ahí en Camas uno que le dicen Curro”, “El tarro de
las esencias” y “El Faraón”.

En el texto se articulan capítulos breves, titulados inde-
pendientemente, que refieren anécdotas, sucesos, pen-
samientos narrados por el torero y aliñados literaria y
cronológicamente por el escritor. 

Cultura
Taurina

Enrique Amat



Nueva ubicación en: Plaza de Toros de Las Ventas, Acceso 1, 
frente al parking y junto a la Puerta de Cuadrillas. 
Horario: 10:30 a 14.00 y de 15:00 a 18:00. Sábados: 10:30 a 14.

679 793 792

, editado por El Paseíllo Los secretos

del toreo
Manolo Lozano repasa su vida y cuenta sus vivencias, experiencias 
y anécdotas de su fructífero paso por el mundo del toro.

Editorial Temple ha publi-
cado Manolo Lozano, his-
toria viva del toreo, un libro
prologado por Alfredo
Amestoy y coordinado por
Julián Agulla, Manolo Lo-
zano condensa su larga
vida vertebrada en torno al
mundo taurino, cuajado de
anécdotas reveladoras,
certero en el análisis de
varios toreros y acompa-
ñado de un despliegue de
fotografías que asombra.

Lozano es un hombre
culto, un torero inteligente,
un sabio de los toros, bo-
hemio sin remedio, una
enciclopedia con dos pier-
nas y a punto de los 93
años, ha hecho testamento de su vida en los
ruedos, la cual abarca casi un siglo: de la des-
pedida en Alameda de la Sagra, su pueblo, de
Marcial Lalanda a un último servicio a Mo-
rante de la Puebla. 

Nacido en Alameda en
agosto de 1930, Manolo
es el mayor de los cinco
hermanos Lozano (Pablo,
Eduardo, Conchita y José
Luis). Todos los varones
se han dedicado en
cuerpo y alma al toro
(Pablo falleció en 2020).
Manolo se crió por libre,
al amparo de su abuelo y
sus tías, hasta que in-
gresó interno en los Ma-
ristas. 

Estudió Veterinaria en
Madrid y se escapaba al
Rastro para comprar
fotos toreando a la veró-
nica de Francisco Vega
de los Reyes, conocido

como 'Gitanillo de Triana' o 'Curro Puya'.
Ahora que lo piensa, tres han sido sus «capri-
chos»: Curro Puya, Rafael de Paula y Mo-
rante de la Puebla, cartel al que considera
“con bastante más arte que la Capilla Sixtina”.

CULTURA TAURINA

LIBROS

NOVEDADES



Paco Delgado

Tal día 
como Hoy

26 de Diciembre 
de 1943

El berrendito
se confirma

El 5 de diciembre de 1943, en la plaza meji-
cana de Ciudad Juárez, de manos de Carlos
Arruza, con quien actuó mano a mano, se
había convertido en matador de toros, y unas
semanas más tarde, el 26 de diciembre, con-
firmaba su alternativa en el coso de Insurgen-
tes, de manos de El Soldado, que le cedió el
toro “Pinturero” de San Mateo, con Luis Brio-
nes de testigo. Cortó una oreja al de la confir-
mación y otra más a su segundo toro,
confirmando no sólo su condición de matador
sino también de diestro llamado a ser impr-
tante, como efectivamente lo fue, cumpliendo
una carrera que llegó hasta 1974 y que, si
bien con altibajos, hay que calificar de brillante
y en la ue tuvo la satisfacción de, en 1972, dar
la alternativa a su hijo.
Suya fue la invención del procunazo, también
llamado sanjuanera, que consiste en dar sa-
lida al toro por el lado contrario al que se cita,
y protagonizó la película Torero, de Carlos
Velo, considerada por muchos críticos como la
mejor en materia taurina.
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Bastones

Andadores

Sillas de ruedas

Grúas

Ayudas

Tauromaquia Popular

“El Poca” en el
Bullfigters
Only World
Championship

Uno de nuestros más reconocidos recortadores, José Manuel
González “El Poca”, entra de lleno en los anales de la especia-
lidad al actuar en Estados Unidos para participar en el Bullfig-
ters Only World Championship de Las Vegas.
Por primera vez en la historia un recortador español estaba
presente en las finales de esta disciplina en tierras norteameri-
canas
El 14 de diciembre de 2023 ya es una fecha histórica en el
mundo de los festejos populares. José Manuel González ‘El
Poca’ se convertía en el primer recortador español en partici-
par en el Bullfigters Only World Championship de Las Vegas. 
La actuación del recortador de La Vall d´Uixó prometía mucho
con un quiebro de salida y un gran vasco-landés, hasta que en
el tercer cite el toro le propinó un fuerte golpe que hizo que se
le saliese la rodilla, teniendo que abandonar la competición.



Pasaje Dr. Serra, 10
46004 Valencia

+34 963 88 37 37
+34 963 88 37 38www.museotaurinovalencia.es

Tauromaquia Popular

Primer 
encierro en
Huamantla

El pasado sábado 16 de diciembre  tuvo efecto, en las calles de la ciudad mejicana de Huamantla, el
primer encierro que se celebró en esta localidad.

Se soltaron tres toros de Tepeyahualco y tres de Núñez del Olmo, que fueron lidiados por la taarde
durante la Corrida Navideña que se realizó en la plaza “La Taurina”.
Salvador Santos Cedillo, presidente municipal, y la empresa Feria Toro lograron dar forma y viabili-
dad a este primer evento que recuerda a los encierros de Pamplona en busca de convertir este
evento en una gran atracción turística y taurina en la ciudad.

El encierro tuvo una duración de dos minutos 32 segundos durante un trayecto de cerca de cuatro
cuadras que abarcaron poco más de 830 metros, donde lograron participar alrededor de 500 corre-
dores que contaron con el apoyo de pastores que otorgaron seguridad a los participantes.
Al finalizar el trayecto no hubo heridos ni lesionados. Entre tanto y a la par de esta actividad, varios
niños pudieron divertirse recreando un encierro corriendo detrás de carretillas con cuernos en lo que
resultó una amena jornada para niños y adultos.

La ciudad mejicana trata de
impulsar estos eventos al 
estilo sanferminero para 
potenciar el turismo en la
misma.





Tendidos entendidos                                                                                                                               
Ricardo Díaz-Manresa

Ordóñez sigue inolvidable
25 años sin el inolvidable Antonio Ordóñez. Se fue un 19 de diciembre. Pasará el
tiempo y así seguirá para todos los que lo vimos en los ruedos. Inolvidable por su

valor. Inolvidable por su arte. Inolvidable por su elegancia. Inolvidable, especialmente,
por llenar el escenario con su sola presencia, su figura, su personalidad, 

sus movimientos. Nada menos que único en eso. Todo esto sin toro. Único. 
No hacía falta más. Y después…

espués tremendo pero no
perfecto. Como torero, le
faltó la espada. De capote su-
blime, es al único que he

visto parar el capote, pararlo en
seco, a la mitad de la embestida,
con el toro en movimiento. Y con la
muleta llenaba la plaza.

No perfecto porque parecía disfru-
tar con sus broncas provocadas. Per-
fecto porque aprovechaba todos los
toros, o casi todos (no quiero exage-
rar). Y despachaba rápido a los que
no valían (que aprendan ahora los
pelmazos). Nunca aburría aunque sí
irritaba a veces.

Perfecto en sus momentos sublimes,
le gustaba polemizar con los tendi-
dos cuando no estaba bien, pero in-
cluso dando ejemplo como aquella
tarde de Pamplona, con el ruedo
lleno de pan lanzado contra el to-
rero, y él parsimonioso avanzando
bajo la “lluvia” hacia el tendido de sol
y agachándose a coger un pan, besán-
dolo y diciéndoles : el pan no se tira.
Perfecto también ahí. Y valiente.

De tremenda personalidad, dentro y…
f  uera de los ruedos, acusado siempre
de carácter difícil y a veces hostil. Le
temían. Mi experiencia personal fue
estupenda con un trato muy amable.
Me invitó a la boda Carmina y Paqui-
rri y de ahí nació mi columna “La
danza de los taurinos” que tantas satis-
facciones me ha dado. Y mi admira-
ción grande como le dije aquella
mañana cuando lo encontré desayu-
nando, muy temprano, en la barra del
muy bilbaíno Ercilla y le dije : muy

buenos días maestro, el mejor que he
visto con diferencia. Y una sonrisa de
respuesta y un escueto : Gracias, Ri-
cardo…

¿El mejor? Muchos lo discuten. Y ar-
gumentan : en lo videos se nota que…
Hasta yo me sorprendí ,debo confe-
sarlo, viendo los vídeos. No me parecía
entonces tanto pero es que ese tanto
era tanto… que imposible de recoger
en la frialdad de una cámara.

Otra cosa que me impresionó fue oir a
la familia referirse a él como Ordóñez,
simplemente. Nunca Antonio. En su
hermano Pepe era habitual. Era el Or-
dóñez entre los Ordóñez. Él, hijo del
Niño de la Palma (es de Ronda y se

llama Cayetano, que inmortalizara
Corrochano). Hermano de los ma-
tadores Cayetano y Pepe. Hermano
de los banderilleros, Alfonso y Juan.
Y por si fuera  poco, casado con una
Dominguín y por tanto cuñado de
Luis Miguel, apoderado por su sue-
gro Domingo Dominguín (el jefe de
la saga),  suegro de Paquirri y
abuelo de los hermanos Francisco
Rivera Ordóñez y Cayetano. Pero el
Ordóñez, él.

Valor para parar un tren : 33 cor-
nadas en 20 años de toreo. Le
daban bien porque él se ponía ahí,
aunque los detractores lo tachaban
de torpe. En alguna época, le faltó
quizá agilidad en las piernas.

Enrique Vila se refería a él así : An-
tonio Ordóñez, primera espada de
España (por su categoría, no por el
manejo de la tizona)  tuvo mucha
prensa en contra, y fue atacado con

mucha dureza, quizá por su trato per-
sonal con algunos críticos : estaba en
el otro extremo  de los mejor tratados
por la entonces llamada prensa :
Curro Romero y Antonio Bienvenida
(los más querido en el siglo XX, con
exageraciones incluídas).

Ordóñez : el mejor o el más discutido,
el más elegante, el más actor, el de más
gancho torero, el que no quiso alter-
nar ninguna tarde con El Cordobés
Benítez, el del rincón de Ordóñez (la
espada ligeramente  caída, que bauti-
zara el gran Antonio Díaz Cañabate),
el polémico, el muy querido y muy
odiado. Ordóñez. Inolvidable Ordó-
ñez.

D



Ya se había convertido en un
ídolo para la afición valenciana,
y no digamos para sus paisa-
nos de la huerta, pero a partir
del momento que recoge esta
imagen, el 14 de marzo de
1982, Vicente Ruiz “El Soro” 
comenzaba a ser una de las 
figuras más seguidas por los
aficionados de todo el mundo,
no en vano llegó a ser el 
matador de toros que más
peñas y clubes taurinos a su
nombre ha tenido en todo el
mundo. Pero eso sería algo
más tarde. 
Esa tarde Paco Camino, 
en presencia de Pepe Luis 
Vázquez, le daba la alternativa
en el coso de Monleón, en un
festejo que había despertado
una expectación pocas veces 
vista en la ciudad del Turia. 
Y, al contrario que tantas otras
veces, no hubo decepción.
El sorismo había llegado a 
su cima y comenzaba su 
expansión.

Fotos con solera

San Sebastián, 7 y 10, 46680 Algemesí  Tel. 96 248 13 22
Mayor, 38. 46440 Almussafes  Tel. 96 178 09 90

TV. Sonido
Telefonía. Informática
Climatización. Electrodomésticos
Pequeños electrodomésticos
Y mucho más
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Casas de Lázaro
les desea unas 

muy felices
Fiestas
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les desea unas 

muy felices
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EEl Cuernómetro
de Enrique Amat

CONTRA EL ANIMALISMO

– PALMAS
La Real Unión de Criadores de Toros de Lidia ha mante-
nido una reunión con el conseller de Agricultura, Gana-
dería y Pesca, José Luis Aguirre, para colaborar y
trabajar en común teniendo presente la importancia del
toro en la calle en esa Comunidad.

– PALMAS
A la declaración de Santander contra el animalismo y el
antiespecismo. Una firma que han respaldado la Real
Federación Española de Caza, ASAJA, la Fundación
Toro de Lidia, UCTL, Alianza Rural, asociaciones de de-
portes con animales y las 11 asociaciones que compo-
nen la Federación de Razas Cárnicas de Cantabria.

– PALMAS
La Asociación Juvenil Taurina Española celebró su tradi-
cional Feria Solidaria  en la Sala Antonio Bienvenida de
la plaza de Las Ventas. Se recogieron durante toda la
jornada cantidad de alimentos no perecederos y jugue-
tes destinados a las personas más necesitadas.

– PALMAS
El Premio Taurino del Ayuntamiento de Sevilla ha sido
con concedido a Espartaco en reconocimiento a su
“gran trayectoria profesional, su compromiso con Sevilla
y y su impulso a la Fiesta en momentos más complica-
dos”.

– PALMAS
La Diputación de Málaga ha organiza visitas a la gana-
dería Reservatauro de Ronda con alumnos de 5º de pri-
maria a 4º de ESO para promocionar la tauromaquia...

- PITOS
Alfonso Cuevas Hernández, ganadero de Maravillas 
falleció de forma repentina.
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TIRANDO DE PICO

Francisco Picó

Hay momentos en que todo se pone negro. Mi admirado Ángel Luis
Bienvenida, me lo contó personalmente: “Desmontó el toro a El Hiena
y le dió una cornada en la cabeza –contaba Ángel Luis Bienvenida–.
Salí corriendo para la enfermería y me dijo el médico:
– Oiga usted,yo no me responsabilizo de este hombre.
– ¿Cómo que no? ¿quién se va a responsabilizar?
– Mire usted, un coche y para Madrid, porque yo no tengo medios y a
mí no se me muere este hombre aquí. Puede ocurrir en cualquier mo-
mento.
En vista de ello, cogimos el coche Félix Almagro y yo y metimos den-
tro a un practicante para que atendiese a El Hiena. Mientras mi her-
mano Juan llamó a don Luis Jiménez Guinea, con el fin de que
estuviese preparado para operarle en el Sanatorio de Toreros en Ma-
drid.
Apenas tardamos un par de horas desde Calatayud a Madrid, co-
rriendo a toda pastilla. Yo le preguntaba al practicante ¿Tiene pulso?
Si me contestaba el hombre, pero yo no le puedo poner más inyeccio-
nes, porque lo voy a matar.
Viendo a El Hiena tumbado, pensábamos en lo peor. Llegamos al Sa-
natorio y Félix Almagro, el practicante y yo gritando:
– ¡Venga la camilla, que este hombre se nos muere!. Y El Hiena que
se incorpora y grita:
– A mí que coño me van a sacar. Yo tengo un par de coj… para salir
de aquí andando.
Aquel día El Hiena resucitó como Lázaro.

Como Lázaro

TAUROMAQUIA EN GREEN

A
T

Paco Villaverde

Único

Lo que hace El Soro no lo
hace nadie. 
Colas en la calle para llenar un
teatro mítico en Valencia, con
más de mil personas. Invitados
que solo él es capaz de 
congregar: políticos, toreros,
empresariado de alto estado,
ganaderos, médicos, 
periodistas como Carlos 
Herrera, gente de la sociedad
más mediática. Una cena en
un espacio emblemático con
música en vivo. Imposible ni
imaginarlo para el resto 
de los mortales. 
¡Viva El Soro!
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Adaptarse a los tiempos
-Tato Valente-

Un Toque de Clase

He llegado este año a admitir,
tras la oportuna reflexión,
una innovación que se iba in-
troduciendo en los festejos
taurinos ¿Cuál era la misma?
Pues, sencillamente, la hora
de comienzo de dichos feste-
jos. Aquella tan tradicional y
lorquiana de las cinco de la
tarde pasaba a ser las siete o
las ocho de esa misma tarde.
Pero, tras contemplar, a lo
largo de 2023, muchas corri-
das en un reconfortante sofá
o sillón, con el acompaña-
miento de un aire acondicio-
nado o de un indispensable
ventilador ¿cómo puedo que-
rer que se colmen los tendi-
dos de sol, e incluso los de
sombra, en nuestros meses
veraniegos?  

En los años 40 no conocíamos la existencia de tales apa-
ratos y éramos capaces de acudir a las cinco de la tarde a
nuestro querido coso de la calle Xátiva, el día de Sant
Jaume, a costa de sufrir lo que entonces llamábamos una
“insolación”.  

Es evidente que, hoy en día, no se puede exigir al aficio-
nado, sobre todo al joven, tal sacrificio. Así, pues, queda
admitida la hora de las siete o las ocho, como la de inicia-
ción de un festejo taurino. Y conste que esto lo hago con

harto dolor de mi corazón.
Es cierto que la iluminación
de una plaza de toros es, hoy
en día, perfecta. Práctica-
mente, sustituye con toda
perfección, a la que hasta
ahora ha suministrado el
astro rey, sin provocar som-
bras o irregularidades siem-
pre molestas.

Mi veteranía llegó a hacer
coincidir, hasta hace poco, la
iluminación con las llamadas
“corridas nocturnas” o es-
pectáculos cómico-taurinos ,
popularmente llamados
“charlotadas”, que tenían
como intérpretes a Rafael
Dutrús “Llapisera”, al Bom-
bero Torero, a la Banda del

Empastre, a Arévalo imitando a Cantinflas, y a tantos
otros, muchos de ellos, por cierto, con orígenes valencia-
nos, y a los que debemos la introducción en los ruedos de
suertes y pases que luego  serían adoptados por las figuras
del toreo, circunstancia ésta de la que, sin duda, hablare-
mos algún día. Hay que abandonar tal postura. 

Las “charlotadas” ocupan su puesto muy dignamente den-
tro de la actividad taurina. Pero un espectáculo taurino
normal desarrollado en horas nocturnas o con escaso sol,
hoy en día, no tiene por qué considerarse una “charlo-
tada”. 
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